

# Editorial

La paz no puede mantenerse por la fuerza. Solamente puede alcanzarse por medio del entendimiento

ALBERT EINSTEIN

La edición especial de paz de la revista *Negonotas Docentes* es un aporte desde la academia para acercar a la sociedad a una mirada diferente de aquello que ha sido denominado construcción de paz, un concepto que para muchos resulta lejano o simplemente un compromiso despersonalizado reflejado en un acuerdo.

En esta edición se pretende mostrar una interpretación de la construcción de paz, entendida como un proceso que incluye a todos los actores sociales, no solamente para disminuir el uso de la violencia armada como instrumento de gestión de las diferencias orientado desde la perspectiva de la paz negativa, sino como un conjunto de acciones enfocadas a disminuir o eliminar esos elementos que históricamente han propiciado la violencia, atendiendo a necesidades políticas, económicas y sociales, en concordancia con las corrientes de la paz positiva.

En los artículos seleccionados se presentan múltiples dimensiones de la construcción de paz, a partir de enfoques y orientaciones que los autores han profundizado en sus procesos de investigación. Para ello, toman como referencia las particularidades del conflicto armado colombiano, pero también los éxitos y fracasos que otras naciones han experimentado en sus procesos de superación de la violencia y de resolución de sus conflictos.

En primer lugar, en el artículo “Cuando la paz duele: reflexiones en torno al genocidio contra la Unión Patriótica en Colombia” se presenta un ejercicio de revisión de algunas dinámicas propias de la violencia en Colombia, a partir de paradigmas foucaultianos, con el fin de comprender su funcionamiento dentro de la práctica social, caracterizando una de sus expresiones más radicales, la del genocidio, enfocado en el caso de la Unión Patriótica.

En la misma línea, mediante una revisión del pasado, el artículo “La memoria histórica y su función reparadora” identifica las múltiples dimensiones de la violencia como elementos que históricamente han sostenido el conflicto armado en el país, con lo que se alimenta un ciclo en el que la violencia muta y se arraiga en los territorios. El artículo también establece, desde una perspectiva reflexiva, cómo la memoria histórica se convierte en un mecanismo de reconciliación de la sociedad.

En los últimos años, la investigación sobre el impacto de la finalización de los conflictos armados ha presentado grandes avances. En esta línea, el artículo “Construcción y consolidación de la paz en Colombia: términos de integración de iniciativas y medidas con fronteras cada vez más difusas” aborda un análisis frente a la construcción de paz desde dos posturas: la de la consolidación de la paz

en escenarios de postconflicto y la de la reconstrucción del tejido social. Para ello presenta ejemplos de su complementariedad en Colombia.

Concentrado en uno de los puntos más álgidos del acuerdo de paz, en el artículo “Participación política, democracia y emociones en Colombia: una lectura en el posacuerdo” se presentan resultados de cómo se ha construido, a partir de la firma del acuerdo de paz, la participación de los nuevos actores políticos en las condiciones cambiantes del país, en el marco de las representaciones sociales y el acompañamiento psicosocial.

Se culmina esta revisión de la realidad nacional con el artículo “Reconciliación y paz territorial en Colombia”. En este, la autora se adentra en un diálogo reflexivo frente a la comprensión de qué es la reconciliación y cómo, desde sus múltiples paradigmas de interpretación, es posible encaminar la nación a dinámicas de construcción de paz en los territorios, para aportar al aprendizaje y la transformación a partir de esas vivencias.

Un aporte adicional es la aproximación internacional con una revisión al proceso de paz irlandés, considerado por los expertos como uno de los más exitosos del mundo. En el artículo “Una mirada a las transformaciones institucionales tras los acuerdos de paz desde el paradigma de la Reforma del Sector de Seguridad (RSS). Estudio de caso de Irlanda del Norte tras el Acuerdo de Viernes Santo de 1998” se analiza cuáles han sido las transformaciones en el sector de seguridad que se consolidaron en el caso irlandés, para lograr la meta del sostenimiento de la paz posterior a la firma de los Acuerdos de Viernes Santo.

Este aporte a la reflexión espera proponer nuevos interrogantes a los lectores, así como contribuir a la comprensión de la construcción de paz en el país como un proceso de carácter gubernamental, de transformación y reconstrucción del tejido social, que necesita de la participación y aporte de cada uno de los ciudadanos.

Finalmente, es importante plantear a los lectores que la construcción de paz debe verse como una discusión más allá de las banderas políticas, pues es un escenario en el que se entrega a la ciudadanía la posibilidad de hacer parte de una transformación que, a mediano y largo plazo, dé una nueva dimensión a la cultura política colombiana, al promover la participación activa de todos los actores sociales, en procesos que tiendan a disminuir las dinámicas excluyentes que históricamente han sido generadoras de violencia, lo cual permitirá afrontar los retos relacionados con la transición y reconstruir el maltrecho tejido social a causa del conflicto.

Se entrega entonces esta edición especial como una pieza más para fortalecer el proceso de construcción de paz en Colombia.

Blanca Consuelo Wynter Sarmiento\*  
Editora invitada

\* Docente de investigación de la Fundación Universitaria UNINPAHU. Politóloga de la Universidad Nacional de Colombia y magíster en Construcción de Paz de la Universidad de los Andes.